

## RECORDAD!...

Que Crédito Balear ha "evaporado" los sudores de 25.819 depositantes.

Que Ferrocarriles no paga puntualmente a sus obreros y empleados.

Que Tranvías Eléctricos hace lo propio.

### CARTELES EN LOS MUROS

## Al dictado de la proca- cidad

Las derechas se han lanzado audazmente—¿es audacia la proca-  
cidad?—a la propaganda electoral. Manchan ya los muros sus  
carteles de guerra. Y esto de que manchan los muros no es un  
tópico literario. Los manchan realmente por la calidad moral de  
su texto.

No cambian las derechas que padecemos por acá. Se advierte  
que les es consustancial la estupidez y que en ningún caso podrán  
prescindir de llevar a cuestras un saco de vilezas para ir las sem-  
brando por donde pasen. Otra cosa—trigo, por ejemplo—no sem-  
brarán. Vilezas, sí. Y es que su defensa necesita fundarse, no en  
la virtud propia, de la cual carecen, sino en la presunta carencia  
de virtudes del adversario. De ahí que las derechas, estas dere-  
chas jesuíticas cuya red de influencia tiene como nudos de sus-  
tentación las sacristías y a veces las alcobas, posean, como nadie,  
el arte de la difamación y la mentira. Necesitan deshonrar al ad-  
versario, cualquiera que sea el medio de que haya que valerse. Ya  
es vieja la sentencia y Gil Robles la ha repetido mil veces: lo que  
importa es el fin. Los medios, hasta los más indignos, son todos  
aceptables. Y, en efecto, no habrá ninguno de que las derechas  
no echen mano. Recuérdese la campaña que hicieron sobre Casae  
Viejas, paseando por toda España los cadáveres de los trabajado-  
res inmolados brutalmente—anticipo de Asturias—en el pueble-  
cillo gaditano: ¡Ella, representación acabada de una tradición de  
fanatismo y crueldad que pesa en la historia nacional de manera  
agobiante!

Es la suya una estupidez cuajada en el cinismo. Su indigencia  
mental les prohíbe todo ejercicio crítico, que es función intelligen-  
te y aplicada a sí mismo antes de hacerla extensiva a los demás.  
Esa indigencia les impide ver a las derechas que son ellas mismas  
las que se retratan cuando publican los errores y vergüenzas que  
se obstinan en atribuir a los otros. ¿A quién podrán convencer  
esos carteles acusatorios con que van empapelando los muros  
callejeros? El primer bienio—cantera tan aprovechada para sus  
infamias—está ya exhausto y, por añadidura, lejano. La verdad ha  
tenido tiempo de abrirse paso. Ya no son posibles, por ineficaces,  
ciertos infundios que les sirvieron a maravilla en las elecciones  
de 1933. En cambio, el segundo bienio está demasiado reciente.  
¿Qué injusticia, qué desafuero, qué latrocinio podrán idear que no  
haya sido cometido en los dos años que han vivido las Cortes di-  
sueltas? No se ha respetado nada; no se ha edificado nada; se ha  
destruido todo lo que era posible destruir; se ha asesinado y per-  
seguido implacablemente a los trabajadores; se ha robado afano-  
samente en las arcas de los caudales públicos; se ha condenado  
al hambre a millares de obreros y pequeños agricultores... Frente  
a ése, tan auténtico y próximo, ¿qué capítulo de cuentas podrán  
las derechas achacar a nadie con garantías de éxito? El empeño  
se nos antoja demasiado difícil. Guárdense las derechas sus acu-  
saciones, y procuren, en cambio, defenderse, si pueden, de las  
que llevan encima. Tantas, que cien años no serían bastantes a  
borrarlas. Es con su propia infamia, no con la ajena, con la que  
necesitan litigar.

Lea todos los días 'Antorxa,

### A Francia

Hay que pagarle 160 millones de francos, importe de los atrasos del Centro de Moneda

Una moratoria representaría el descrédito en el extranjero

Madrid, 24.—Dice «La Voz»:

«Con toda discreción, con la que siempre tratamos estos delicados asuntos, recogimos la impresión de Bolsa del día de ayer, los motivos de preocupación que sentían los elementos financieros ante la situación que se presenta con motivo del cumplimiento del convenio de pagos con Francia.

Hoy han continuado los comentarios con mas viveza y mayor preocupación.

El tema, sin embargo, es lo bastante interesante, y su conocimiento va siendo lo suficientemente extendido para que quienes pueden y deben resolver el problema, actúen con toda rapidez, y sobre todo, con un criterio definido.

Hay que pagar a Francia, al vencimiento de los dos meses del convenio, unos 160 millones de francos, importe de los atrasos del Centro de Moneda. En este tiempo no ha habido medio de habilitar esta suma de divisas. La firma del Gobierno y del Banco garantizan el compromiso.

Una moratoria representaría el descrédito en el extranjero. Solo una fórmula parece posible: La exportación de oro. Ciertamente esto solo debe emplearse en caso extremo; por eso se buscan otras intermediarias, como la venta del «stok», sobrante de plata y la contratación de créditos exteriores. ¿Se hallarán en los días que faltan para cumplir el compromiso?

Urge, como se ve, una solución y un criterio; pero único. Nada de tomar de uno y de otro procedimiento, que en definitiva, no haría sino empeorar la situación».

## El escandaloso asunto del Crédito Balear

LO QUE DEBE SABERSE

VI

Continuando la relación de graves anomalías cometidas impunemente por el Crédito Balear, nos referiremos a muchos millones de pesetas que faltan de la Caja de la Sociedad, sin que nadie acierte a explicarse por donde han desaparecido.

Hay muchas cuentas deudoras, que no son tales. Y lo dijimos en otra ocasión. Nombres desconocidos, personas fallecidas, garantías, que han desaparecido o no existieron jamás. Y entre estas cuentas algunas que son producto de operaciones de bolsa, que no han sido liquidadas.

En años de gran opulencia, hubo transacciones frecuentes de acciones y obligaciones comerciales, y el movimiento fué generalmente ascendente, realizándose beneficios de mayor o menor importancia. Empezaron unos pocos a concertar operaciones, y ante los resultados, que se traducían, por lo regular, en liquidaciones a final de cada mes, con un margen de beneficio, aumentaron los primeros las cifras de sus compras, y muchas otras personas, copiaron el procedimiento, jugando de este modo a la bolsa, y haciéndose el Crédito una clientela importante.

La afluencia de toda esta clientela, había de reportar a la entidad bancaria buenos beneficios. Sabido es que el intermediario nunca pierde. Su comisión es cosa sagrada, y es tanto más importante, cuando más importantes son las operaciones. No dudamos que se han realizado beneficios, que también han sido dilapidados, pero lo que aparece en los libros de contabilidad de un modo claro y preciso, es que esta clase de operaciones, han dado como consecuencia unas pérdidas que figuran en la contabilidad como activo, que no es tal.

Para estimular más la clientela, consintió el Crédito facilidades, que otros establecimientos de crédito y agentes de cambio otorgan también, hacer la operación sin depositar su íntegro importe. La compra era liquidable a fin de mes, y se exigía del comprador solo un «caparro» de un diez por ciento, y a fines de mes se pagaba la diferencia que existiese entre el valor que se había comprado y su producto a la venta, diferencia, que como ya hemos dicho, solía ser el beneficio, que cobraba el «jugador».



Madres y esposas asturianas llorando la muerte de sus deudos, caídos bajo la metralla de la represión.



y si alguna pérdida resultaba en casos raros, bastaba para pagarla el «caparro» anticipado.

Pero hubo quien inició sus compras con cierta modestia, y depositó solo la garantía que le correspondía (el diez por ciento), y sin que se exigiese fuese ésta aumentada, emprendió operaciones de mayor envergadura, resultando así que ya no tenía el diez por ciento sino solamente el uno o menos, y al empezar a venir liquidaciones malas, por la baja que se acentuó en el mercado bursátil, no bastaron ni en mucho las garantías, y el Crédito, continuó renovando las operaciones, por cuenta de clientes que al haber beneficios los supieron cobrar, y que no han podido pagar las pérdidas, porque eran superiores a su solvencia. Y de ahí, numerosos deudores, que ascienden, tal vez, a más de cinco millones de pesetas.

Hasta existe la sospecha de que personas interesadas en la administración del banco suspenso, se hicieron suyas las operaciones pendientes, aunque figurando a nombre del primer contratante, y las continuaron, por o tanto, después de liquidadas, habiendo ocasionado por ello las pérdidas a que nos hemos referido.

El Crédito operó siempre mucho en moneda extranjera. Nuestro país es exportador, y siendo vendidos los productos de nuestra fértil región en Inglaterra, Francia, etc. las casas que expiden almendrán, pulpa, higos, etc. reciben los cheques en la moneda del país comprador, cheques que entrega el comerciante a su banquero (en este caso, concreto al Crédito para que los descuenta). Una pequeña comisión, que en grandes cantidades cifra muchas pesetas, queda de beneficio al banquero, y parece demostrado, que esta clase de operaciones no han dado pérdida alguna, y que el gran quebranto que figura en la contabilidad, engrosando el activo con cifras que no son en modo alguno realizables, que són pérdida total, estriba solo en operaciones de especulación sobre moneda extranjera y títulos industriales y comerciales, nacionales y extranjeros.

Administración nefasta. Incapacidad manifiesta de los dirigentes. Responsabilidad que por todo hemos de exigir, ya que a grandes voces nos la reclama el pueblo, abnegado, sufrido, honrado, y como tal, decidido a que se le respete, a que sus derechos queden salvaguardados.

## Desastrosa gestión administrativa de la Comisión Gestora

Como prometimos en un artículo anterior publicado en ANTORCHA, proseguimos nuestra labor divulgadora de la desastrosa gestión administrativa de la Comisión Gestora, en relación a Carnes, Alcoholes y Volatería.

Pasemos, pues, a comparar las cifras de 1935 con las de 1934.

En 1935 se aumenta el Arbitrio de Carnes, implantando el impuesto de 0.15 pesetas por kilógramo, en carne de cerdo, en lo afectante a reses sacrificadas en el Matadero y en 0.50 pesetas por las introducciones por las estaciones sanitarias, en productos de embutido y manteca.

Los gestores que acordaron estos aumentos, consideraron que se debía aumentar la consignación de Carnes, que era de 500.000 pesetas, a 755.000, toda vez que ellos no se equivocan nunca, doblemente al considerar que contaban con la cooperación de un «excelente» (?) empleado, que ya ocupaba en tiempos de la dictadura, la jefatura del Personal de Arbitrios, y al cual, si mal no recordamos, se le habló un expediente cuyo final fué desposeerle del cargo.

Los resultados verdaderamente catastróficos, de la gestión administrativa de la gestora que pedecemos, no se han hecho esperar, dándonos la razón ampliamente y demostrando lo disparatado de sus cálculos en las cifras presupuestadas y la incapacidad indiscutible del empleado a que antes aludimos, brazo derecho del gestor señor Comas y afiliado a su partido. Hemos llegado al final del ejercicio y nos encontramos con una serie de considerandos, hechos, según nos afirman, por el Presidente de la Comisión de Arbitrios que nosotros vamos a refutar y destruir de manera absoluta.

Porque hay que decir en primer lugar, que es una vulgar y burda creación de los esquiroleros de nuestro municipio, inventar que los industriales al saber que a fines de Nbre. de 1934 se iba al aumento del Arbitrio de Carnes, de ganado de cerda, hicieron una serie de introducciones fraudulentas, que repercuten en los ingresos, bajando la recaudación en 1935, cantidad que pretenden calcular caprichosamente en 21.000 pesetas, que restadas de la recaudación en menos de

26.742'00 pesetas, que se lleva por las estaciones sanitarias, disminuye el déficit, o baja en 2.973 pesetas. A estas cifras de recaudación en franco descenso, hemos de añadir las 2.973 pesetas de recandación también en menos de la estación Matadero y nos encontramos que a pesar de las piroetas de la Comisión de Arbitrios, la recaudación de 1935 en comparación de 1934 da un saldo de 11.715 pesetas en su contra, que sumadas a las 6.834'60 que han sido recaudadas también en menos, por la Volatería, arroja un total de 18.549'60 pesetas de recaudación por Carnes, Matadero y Volatería.

La anterior disminución quieren darla por compensada, con el ligero aumento de la recaudación por Alcoholes, que es de 17.542 pesetas; cosa absurda a todas luces, por que así y todo, no compensa la baja anterior, ni la justifica. Como demostraremos.

Porque nosotros preguntamos: ¿Asaso a fines de Noviembre y Diciembre pasado, no se han efectuado grandes introducciones de vinos, debido al aumento de 7'50 pesetas por Hectólitro a 10 pesetas, como se consigna para 1936? ¿Porqué no se deduce del aumento de 17.542 pesetas el importe de las introducciones afectadas en diciembre de 1935, que pertenecen a 1936? ¿O es que no conviene? ¡Claro que es así!

Y basta ya por hoy; no queremos cansar al lector con más comparaciones, ya que creemos haber demostrado hasta la saciedad, la desastrosa administración de la C. G. de nuestro municipio.

Puestos ya en plan de exposición y crítica, daremos próximamente a la publicidad otros interesantes artículos, sobre la gestión desastrosa de la Comisión Gestora.

Amigos de «ANTORXA»

Si eres izquierdista, apoya a «ANTORXA» como portavoz de tu causa. Si eres un espíritu libre y cívico, apoya también a «ANTORXA» porque no está mediatizado por interés bastardo.

### Palabras sin título

Doningo Ortega, el torero de Borox, ha hecho un donativo de 5000 pesetas a Gil Robles, para gastos de propandanda electoral. Esta es la noticia que la prensa nos comunicó hace unos días.

El hecho tiene su importancia: revela entre otras cosas, hasta ahora desconocidas por el gran público. (a un tarero le viene como anillo al dedo, esto del gran público), la afinidad o simpatía del ex-paleto toledano, por las derechas, es decir: que Domingo Ortega es enemigo de las izquierdas; del pueblo, que viene a ser lo mismo.

Oportuna noticia la de este donativo; era bueno que se divulgase. Como contraste, cuando no por otra cosa. Porqué es la consabida negación de Ortega, el paleto del pobrisimo y humilde pueblecito castellano, que ya reniega del pasado por que es rico haora-y ayuda hoy con su dinero a los que como Gil Quiñones, persiguen a sus ex-compañeros, amigos y familiares, que hasta solo hace unos años fueron sus iguales.

Los resultados de las elecciones de Grecia, revelan, con el triunfo obtenido por los republicanos, que el «plebiscito» amagado por los Condylis y Tsaldaris, fué una turbia, denigrante y opresora maniobra de los monárquicos griegos.

¿Donde están sus votos? Donde la mayoría que quería ansiosamente la vuelta del Rey Jorge? Ahora se ha puesto de manifiesto otra vez el espíritu republicano de Grecia. Pese a todos los embates, bajas maniobras y coacciones de sus enemigos, que, solo en Atenas, ha sido descubierta habían preparado 28.000 certificaciones electorales falsas.

¿Porqué callan ahora los A. B. C. Debate, y demás periodicos de la reacción, sin olvidar al jesuitico diario local El Correo de Mallorca?

De seguro que es por que las cosas no pintan bien para ellos.

DAVID.

### COCHES

Para la mejor propaganda electoral, para asegurar un buen control, hacen falta muchos coches.

Todos los buenos republicanos deben ofrecer su coche para el día de las elecciones por lo menos.

¡Ayudad al triunfo de las izquierdas!

Desde Londres

## La justicia en Inglaterra

Por A. RAMOS OLIVEIRA

La justicia inglesa no es esencialmente, nada aparte de la justicia de otros países. Sus principios generales admiten el cotejo con los principios generales de las naciones que se rigen democráticamente. Pero en la justicia de Inglaterra existen matices que, sin alterar su fondo, la diferencian. No me refiero ahora a las pelucas de los jueces, ni a otras normas superficiales que imperan en el Temple. Aludo, en síntesis, a aquello que nos la presenta, en virtud de algunos detalles, más o menos justa, dentro de lo que en orden al respeto de los derechos humanos cabe exigir a una justicia como la que impera, con ligeras variantes, en todo el mundo capitalista. Se entiende además que, la justicia alemana bajo Hitler o la italiana bajo Musalini o cualquier otro linaje de justicia a puerta cerrada y hacha al hombro no cuentan. Esa clase de justicia no es justicia, sino aberración patológica de un Estado en quiebra. Con semejante punto de referencia llegamos a la conclusión de que la justicia que se hace en Inglaterra es mismo y favor excelente aun cuando castiga. Como la justicia es una cosa y la ley otra, la justicia buena no es la que absuelve siempre. La bondad o la maldad de una justicia radica, pues, en la interpretación que hace de la ley. Para lord Heward, lord jefe de la justicia inglesa el juez ideal es aquel que en su objetividad consigue despersonalizarse. Cuenta que visitando un hospital de pensionistas en Winchester preguntó a un enfermo en que inverfían el tiempo.

«Unas veces nos sentamos y pensamos—contestó el interpelado—y otras nos sentamos nada más». «He aquí—dice lord Heward—una perfecta descripción del juez de nuestros días».

Cualquier ciudadano de un país normal y con pulso puede contentarse, con que se aplique la ley, que no otra cosa es hacer Justicia. Porque generalmente es mejor la ley que su interpretación. Y las naciones en que no hay justicia no pueden culpar, por lo común a la ley, sino a la tergiversación intencionada, muchos veces cínica, de lo que la ley manda.

Vista desde un ángulo objetivo, la justicia inglesa es auténtica justicia. Tanto cuando se muestra dura e inexorable, como cuando ablanda su gesto. Tocamos, ya lo se, un mundo complejo y manejamos valores harto sensibles. Pero creo que la cuestión está enfocada.

No vaya a pensar alguien que ami me parece de perlas que metan en la cárcel a un obrero sin trabajo por robar un pan. Hablamos de la justicia en cuanto lo que es: traducción de la ley al dominio de los hechos. En este sentido, claro está que si la ley dispone que en tal caso el delincuente debe ingresar en prisión, lo justo en justicia, será encarcelar al obrero sin trabajo. Pero, de otra parte constituirá un crimen monstruoso detener a un hombre durante tres horas en una comisaría sin culpa que pueda imputársele.

Acabo de definir las líneas generales de la justicia inglesa. Sus características son: inflexibilidad con el delincuente y máxima consideración a toda persona libre de cargos. No pretendo que en todos los casos sea así. Más la fisonomía de la justicia en Inglaterra, no modificada por el suceso aislado, cabe expresarle a mi juicio como yo lo he hecho.

Lo terrible de la justicia no es que ante ella tiembla el culpable, sino que tiembla el inocente. Lo primero puede darse, y sin duda se da Inglaterra, Lo segundo, no. Tan es así que frecuentemente el acusado replica al juez. Tiene el valor de replicar al juez porque está limpio de culpa. Tiene el valor de replicar al juez, además, porque sin delito no es fácil que un tribunal inglés le condene. Tiene el valor de replicar al juez, de añadidura, porque aunque le condene, el atropello será reparado sin falta.

Contradecir a un magistrado en un pueblo donde no haya justicia es irritarle. Pero en un pueblo donde haya justicia el magistrado no tiene motivos para enfadarse. Atender la réplica entra en el juego propio de la justicia bien entendida.

En el tribunal de Oldstreet comparece el chofer Sharer. El magistrado Metcalfe le dice: «Hombres como usted son responsables de matar y herir a los transeúntes». El acusado se levanta y exclama: «¡Protesto contra eso. Yo conduzco con cuidado!». Pero el magistrado se ha permitido censurar con otra frase a todos los chóferes, que no secundan según él los esfuerzos de las autoridades para cortar la mortandad producida por choques y atropellos. Al día siguiente protesta en una nota la Asociación del Auto-

(Continúa en pág. 4)

**CASA DE MUEBLES Y CUADROS**



**C. SAN MIGUEL 194**  
EN FRENTE HOSPITAL MILITAR

Durante el mes de Febrero visiten esta Casa donde encontrarán todas las existencias de las diferentes clases de MUEBLES y COCHECITOS PARA NIÑO a precios RUINOSOS y además con FACILIDADES DE PAGO.





# INFORMACION NACIONAL

## En Málaga, imponente manifestación del Frente Popular protestando del asesinato de un obrero por los fascistas.

¿Se producirá la huelga general?

Reposición del Ayuntamiento Popular de Alicante.

¿Pérez Farrás practica la huelga del hambre?

Largo Caballero pronunciará un mitin en Toledo.

## Acoplamiento de candidaturas

Las izquierdas por Madrid. Presuntos candidatos

Las izquierdas ultimarán su lista por la capital de la República en los primeros días de la semana próxima. Unión Republicana ya ha elegido su candidato. Es el ex presidente del Consejo don Diego Martínez Barrio, que fué elegido anteayer por la organización local. Los socialistas elegirán sus candidatos de aquí al domingo. Por ahora, son componentes seguros o casi seguros de la candidatura de izquierdas por Madrid, los siguientes señores:

Azaña, Giral y Pérez Urría, de izquierda Republicana.

Martínez Barrio de Unión Republicana.

Besteiro, Largo Caballero, Alvarez del Vayo y Araquistain, socialistas.

Jesús Hernández, comunista.

En Sevilla no se entienden las derechas

Sevilla, 30.—La inesperada marcha del gobernador civil a Madrid ha producido muchos comentarios en los centros políticos e informativos de esta capital.

Se dice que han surgido varias dificultades en el acoplamiento de la candidatura de derechas, ya que la CEDA se niega a disminuir su representación, habiendo sido excluidos algunos nombres.

Se, agrega que el señor García y Bravo Ferrer ha celebrado una conferencia con don Miguel Maura sobre el particular, así como otra con el ministro de la Gobernación, desde donde parece fué llamado.

Por lo que respecta a la candidatura socialista, se sabe que han sido ya designados para formar parte en la misma los señores Pedrosa y Moreno Mateo, faltando por designar uno, así como los candidatos comunistas.

### Fiesta infantil

Madrid, 31.—En el Ayuntamiento se celebró el reparto de relojes y zapatos a los niños de las escuelas públicas.

También se repartieron los libros sobrantes de la exposición del Libro Infantil celebrada recientemente.

Detención de un obrero por atacar en un mitin al Presidente de la República

Barcelona, 31.—El delegado de Orden público manifestó que se ha detenido al obrero Miguel Pedrola que durante un mitin atacó al Presidente de la República.

Igualmente se procederá contra quienes incurran en tal delito.

Llega al puerto de Barcelona un vapor ruso

Barcelona, 31.—Fondeó en este puerto un vapor ruso cargado de carbón.

Se ha establecido vigilancia en los muelles.

Es la primera vez que fondea en este puerto un vapor ruso después de la gran guerra.

## NOTICIAS DE PRENSA

«El Liberal»

Dice que los reaccionarios utilizan un lenguaje indecente y que su prensa llamaba ayer malhechores a las izquierdas republicanas, utilizando otras lindes dignas de un elegante léxico de las sacristías cedistas.

Añade que la posteridad ha ofrecido a los desdichados miembros de Pantoja, Calomarde y Torquemada estos ejemplos y aquéllos pueden reforzarse de vergüenza en sus tumbas.

Ahora insultan y ofenden, mienten y rabian, porque no se firman condenas de muerte y luego se contentan con pedir todo el poder para amparar el «strapelto».

«La Libertad»

Dice que el miedo de las derechas a enfrentarse con el pueblo, les hace lanzar el rumor de que van a aplazarse las elecciones.

Recuerda que en las cárceles españolas hay más de 25.500 presos sin juzgar.

Añade que entre las derechas hay desconcierto y barullo, pues mientras unos periódicos monárquicos atacan ferozmente a Gil Robles, otros le elogian.

«El Socialista»

Dice que no sabe por qué las derechas se escandalizan porque los propagandistas de izquierda digan que si triunfaran en las elecciones nos encontraríamos automáticamente en la guerra civil.

No fueron las izquierdas quienes hicieron tal declaración, sino las derechas. Eso representó el bloque antimarxista de 1933.

Quienes reniegan de la lucha de clases la practican.

El triunfo derechista de 1933 fué una demostración y todas las fuerzas sociales que representan se unieron contra los obreros.

El levantamiento de octubre fué consecuencia de la arremetida brutal.

No solo usó sino que abusó de la victoria y se practicó y sigue practicándose la auténtica guerra civil. Los derechos mínimos ciudadanos que parecían inviolables, han sido secuestrados y cualquier igorrote con uniforme se cree autorizado a abofetear y a injuriar a un transeunte, mientras cualquier cura zafio se encuentra facultado para amotinar a un grupo de fanáticos al paso de un entierro civil.

Pregunta cómo podrá llamarse esta situación si no es guerra civil. Asustan las palabras pero no los hechos.

## UN ARTICULO DE MARCELINO DOMINGO

«Nos hallamos en una guerra...»

«El Liberal» publica un artículo de Marcelino Domingo.

Dice que las elecciones próximas no son alegres, como las del 12 de abril: no son tristes, como las del año 1933: son como las de las Constituyentes, pero más perfilados los contornos, más homogéneos los frentes de combate, más cargadas de lecciones, de experiencias y de decisiones.

Dice el articulista que ha adquirido el convencimiento de que nos hallamos en una guerra, y que vamos a librar una gran batalla, de esta guerra, que después de la batalla, continuará, es decir con conciencia de que se nos quiere obligar a dar un paso hacia atrás, y que nosotros, por el contrario, estamos resueltos a dar un salto hacia adelante: pero que al día siguiente de haber ganado la nueva posición, habremos de seguir batallando para sostenerla y avanzar.

## LAS VICTIMAS DEL MATONISMO FASCISTA

Entierro del vendedor de periódicos asesinado en Málaga. Varios miles de obreros se manifestaron en enérgica protesta a pesar de las cargas de los guardias. En la manifestación figuran los candidatos a diputados por el frente popular.

Málaga, 31.—A pesar de los propósitos del Gobernador de que no se celebrara manifestación en el entierro del vendedor de periódicos Francisco Olalla, millares de obreros se concentraron en el centro de la ciudad para dirigirse al cementerio.

Llevaban numerosas coronas de los partidos obreros y de los partidos de izquierda.

El cadáver había sido trasladado a la necrópolis a espaldas de los obreros.

No obstante la comitiva emprendió la marcha ordenadamente hacia el cementerio desfilando por las calles principales.

En la Alameda de Pablo Iglesias las fuerzas de Seguridad y de Asalto intimidaron a los manifestantes a que se disolvieran y al negarse los guardias dieron varias cargas resultando algunos heridos.

Se hizo la manifestación en la calle Larios cargando nuevamente los guardias.

Volvió a ponerse en marcha la manifestación hacia la necrópolis.

Presidían el duelo los Presidentes de los partidos obreros y de los partidos de Izquierda. Formaban también en la presidencia de esta manifestación los candidatos del Frente popular.

El Presidente de Izquierda Republicana pronunció un discurso, antes de disolverse la manifestación a la que asistieron muchos miles de obreros, protestando del atentado.

Los obreros e izquierdistas se disolvieron dando vivas a la República del 14 de abril y mueras a la reacción.

Se asegura que mañana se declarará la huelga general en Málaga por el entierro del desgraciado vendedor de periódicos a espaldas de los obreros.

## CONSEJO DE MINISTROS

### Nombramiento de Gobernadores

Madrid, 31.—Entre los decretos sometidos a la firma del Presidente de la República después del Consejo de Ministros de ayer figura esta combinación de Gobernadores.

Toledo: D. Francisco Morales Cervantes.

Huelva: D. Vicente María Casanueva.

Vizcaya: D. Gerardo Queipo de Llano.

### Reposición del Ayuntamiento popular de Alicante. Entusiasmo

Alicante, 31.—A última hora de ayer tarde se ha posesionado el Ayuntamiento popular, que fué despedido a raíz de los sucesos de octubre de 1934, celebrándose el acto sin incidentes. Antes había dimitido la Comisión Gestora.

Acudió a la sesión numerosísimo público. Los salones fueron insuficientes, la multitud se agolpaba bajo los balcones desde donde el alcalde recomendó al pueblo que se disolviera.

## Largo Caballero pronunciará un mitin en Toledo

Madrid, 31.—El próximo día seis de febrero dará un mitin en Toledo Largo Caballero.

### Pérez Farrás practica la huelga del hambre

Madrid, 31.—Sigún «La Libertad» en el castillo de San Julián de Cartagena donde cumple su condena, está practicando la huelga del hambre desde hace cuatro días por solidaridad con el Teniente Torrens.

### Ha comenzado la antevotación de candidatos en Madrid

Madrid, 31.—Ayer comenzó la antevotación de la Agrupación socialista.

Continuará en el día de hoy.

Parece que la mayoría la obtiene la tendencia del representante de Largo Caballero.

Los nombres que circulaban con más insistencia eran: Jimenez de Azua, Alvarez del Vayo, Negrin, Henche y Cordero.

### Manifestaciones del Sr. Portela

Madrid, 31.—Preguntado el Jefe del gobierno acerca del aplazamiento de las elecciones, ha contestado que no hay nada acerca de ello.

Manifestó el Sr. Portela haber hecho las manifestaciones que ha hecho el Sr. Lerroux, añadiendo que se hallaba de acuerdo con dichas manifestaciones pero que le parecía una voz que clamaba en el desierto.

Maura no es el autor...

Madrid, 31.—D. Miguel Maura ha dicho que no es cierto que haya intervenido en el intento de que se aplacen las elecciones, ni en el de que se altere ningún nombre de las candidaturas de derechas de Madrid.

# INFORMACION EXTRANJERA

## Los etíopes mantienen las posesiones conquistadas en el Norte.

Crisis del Gobierno griego.

Incidentes antisemitas en Polonia.

### Las posiciones conquistadas por los etíopes en el Norte

(De nuestro servicio especial.)

Addis Abeba, 30.—En el ministerio de la Guerra se declara que el fuerte de Shumabere, que cayó en poder de los etíopes en el curso de la gran batalla que empezó el día 20 del corriente, continúa en poder de las tropas del Negus, a pesar de los reiterados ataques del enemigo. Este fuerte, situado en excelente posición estratégica, fué uno de los puntos de importancia de que se apoderaron los etíopes en la mencionada batalla.

Se declara que los etíopes han podido realizar todos los servicios de aprovisionamiento de este fuerte con relativa normalidad.

### Los abisinios derriban un avión y se apoderan de cañones y ametralladoras

Addis-Abeba.—Se sigue combatiendo sin cesar en las regiones de Tembien y Gueralta.

Los etíopes se han apoderado de 25 cañones y 130 ametralladoras. Un avión italiano fué derribado pereciendo sus ocupantes.

En los frentes del tigré y del Ogaden se señalan importantes movimientos de tropas abisinias.

### EN GRECIA

#### La tramitación de la crisis

#### Dificultades para su solución

Atenas, 30.—En los círculos políticos es general la creencia de que la solución de la crisis, teniendo en cuenta que ningún partido ha obtenido mayoría absoluta, habrá de ser muy difícil y laboriosa.

La inteligencia entre los populistas del señor Tsaldaris y los liberales no se sabe si llegará a realizarse, debido a la posición de los primeros a que sean repuestos los oficiales que fueron expulsados del ejército como consecuencia del último movimiento revolucionario.

Se cree que finalmente se constituirá un Gobierno neutral, que se encargaría de solucionar los principales problemas que hay pendientes en la actualidad, convocando después nuevas elecciones, que se celebrarían con arreglo al sistema mayoritario.

### EN POLONIA

#### Incidentes antisemitas Tiendas Asaltadas

Varsovia, 30.—Se han producido incidentes de carácter antisemita cerca de Czenstochowa, en una aldea en que los elementos subversivos hicieron circular el rumor de que unos judíos habían saqueado la iglesia.

Las tiendas israelitas del mercado fueron destrozadas y varios judíos golpeados con violencia. La llegada de la policía fué recibida con manifestaciones hostiles, teniendo que ser llamados refuerzos.

Finalmente pudo restablecerse el orden, habiéndose practicado varias detenciones.

### LOS CONFLICTOS SOCIALES Doce mil obreros del Estado en huelga

Varsovia, 30.—Doce mil obreros empleados en los monopolios del Estado de tabaco y alcohol, se han declarado en huelga para protestar contra las recientes reducciones de los salarios.

Los huelguistas no han abandonado el trabajo, pero se han negado a cobrar los salarios reducidos. Además, obediendo una orden convenida, interrumpen diariamente su trabajo. La huelga en cuestión ha reducido en un 20 a 50 por ciento la producción.

### CANONIGO MULTADO

#### Por pronunciar palabras contra las tropas de Asalto

Arnsberg, 30.—El tribunal local ha condenado a un año de cárcel a seis individuos que se manifestaron

contra el canónigo Boeckelmann, rompiendo los vidrios de la casa donde vive.

El canónigo juzgado por el mismo tribunal, ha sido condenado a cuatrocientos marcos de multa por haber pronunciado palabras ofensivas contra los miembros de la S. A.

### NORTEAMERICA

#### La viuda de Stavisky en Nueva York

Ganando 300 dolares por semana

Nueva York, 30.—Ha llegado a bordo del «Ile de France» Arletie Simón, viuda de Stavisky, contratada por un famoso modisto parisiense para exhibir sus modelos en esta capital.

Madame Arlette Simón presentará en el Casino Francés una colección de «toilettes» y pronunciará después una conferencia sobre temas de indumentaria y elegancia femenina.

La viuda de Stavisky ha firmado un contrato por ocho semanas y recibirá 300 dolares por semana.

### Consecuencias de una amnistía. -El verdugo polaco reclama una indemnización

Varsovia, 30.—La amnistía concedida por el Gobierno polaco ha indultado a varios condenados a muerte, conmutándose esta pena por la de reclusión perpetua.

Pero esta medida humanitaria no ha sido del agrado del verdugo oficial del Estado que percibe la equivalencia a 140 pesetas por cada hombre ahorcado, y en consecuencia reclama ahora la cantidad que debería cobrar por la ejecución de cada uno de los indultados.

### Abolición del velo de las mujeres persas

Teheran, 30.—El Shá ha firmado un decreto por el que se ordena la abolición del velo a las mujeres del Irán. Toda la prensa persa enaltece la medida, así como todas las que se vienen dictando para librar a la mujer de la brutal tiranía en que todavía vive.

### Se apoderan de una Granja de Calles

Para refugio de trabajadoras

Méjico, 30.—Alrededor de doscientas mujeres y niños se apoderaron de una granja vaquera perteneciente al ex-presidente Calles, en Santa Bárbara a cerca de treinta kilómetros de la capital, anunciando su intención de convertirla en refugio para mujeres trabajadoras.

### EN ALEMANIA

#### La salud de Hitler

Se desmiente de nuevo que esté enfermo

Berlin, 30.—La «Deutsche Allgemeine Zeitung» desmiente categóricamente la información, que ha sido reproducida en algunos puntos del extranjero, sobre una pretendida enfermedad del Canciller señor Hitler.

### GRECIA

#### Fallecimiento de Condylis

Atenas, 31.—Comunican a última hora que ha fallecido víctima de una angina de pecho, el ex-jefe del Gobierno general Sr. Condylis.

### APODERADOS

La colaboración personal preferible es la de interventor. Pero aquellos que por cualquier circunstancia no puedan aceptar tal cargo, pueden ofrecerse como apoderados. Para realizar esta misión son preferibles los amigos que tengan coche y puedan ofrecerlo.



(Viene de pág. 2)

## DE LA CIUDAD

## Del Gobierno Civil

El Sr. Gobernador cree que las elecciones se celebrarán en el día señalado

Esta mañana al recibir a los periodistas, el Sr. Gobernador ha manifestado que creía infundado el rumor de la prórroga de las elecciones, y que cree que se celebrarán el día señalado, pues el convocarlas para nueva fecha ocasionaría molestias y trastornos, dada la situación del país e inestabilidad de la política.

Otra vez le ha visitado el Teniente Coronel de Carabineros, Sr. Riutort, para cambiar impresiones sobre el acoplamiento de fuerzas el día de las elecciones.

Se han recibido varios comunicados de la Guardia Civil de distintos pueblos y notificaciones de multas.

## Del Ayuntamiento

EL MONTEPIO DE EMPLEADOS MUNICIPALES

Se nos suplica la inserción de la siguiente nota:

«El sábado, a la una de la tarde, en el salón de sesiones tendrá lugar una reunión de la Junta General del Montepío de Empleados Municipales, lo que se hace público para conocimiento de los interesados».

DISPENSARIOS MUNICIPALES

Total de la labor realizada en los Dispensarios Central y Casa de Socorro, desde el día 28 de enero:

Medicina General, 183 consultas e igual número de tratamientos; socorros de urgencia, 76. id., id; consultas prematrimonial, de maternología y de infancia, 216 id., id; psiquiatría escolar e higiene mental, 5 id., 5; odontología 13 id., 13; otorrinolaringología 18 id., 18 id; ojos 18 id., 18 id; enfermedades de la piel y venéreas 27 consultas y 29 tratamientos; dispensario higiene social 195 id., 195 id; vacunaciones antivariolíticas 10 y revacunación 5.

LA LABOR DE LA «CRUZ ROJA» DE SANTA CATALINA

El Director de la «Cruz Roja» de Santa Catalina, Dr. Don Rafael Vannell Grimaux estuvo en el despacho oficial de la Alcaldía para invitar al Presidente de la C. G. don Luis Ferrer Arbona, al acto de reparto de premios a las madres que cuidaron mejor a sus hijos durante el año 1935 siguiendo con mayor fidelidad las instrucciones médicas.

Dicho acto tendrá lugar el próximo sábado, a las seis tarde, en el local de la «Cruz Roja» de Santa Catalina y han sido invitadas al mismo las Autoridades.

## Frontón Club Balear

En fecha del 27 del corriente mes y Junta General ha quedado constituida legalmente esta Sociedad, cuya Junta Directiva ha sido formada como sigue:

Presidente, Antonio Llabrés.—Vice-Presidente, Antonio Roca.—Secretario, Guillermo Vich.—Tesorero, Jaime Llabrés.—Intendente, Jorge Dezcallar.—Primer Vocal, Rafael Puellas.—Segundo Vocal, Miguel Bennassar.

## Hospital Provincial

En este benéfico establecimiento, tendrá lugar, el día 1.º de febrero próximo, a las 18 horas, la inauguración, del laboratorio de Análisis clínicos y de la nueva Sala de Operaciones.

En el mismo acto se descubrirán los retratos de los facultativos fallecidos, Srs. Alorda, Sureda y Rover (D. Francisco).

## ESTACION DEL LABORATORIO OCEANOGRÁFICO

Observaciones del día 31 de enero de 1936.

Altura Barométrica, 761.4 milímetros.

Altura Barométrica máxima de ayer, 761.5 milímetros.

Altura Barométrica mínima 755.7 milímetros.

Temperatura, 15.9 grados cent.º

máxima de ayer, 15.9 grados cent.º

Temperatura mínima, 12.2 grados cent.º

Temperatura media de ayer, 12.7 grados cent.º

Termómetro seco, 15.9 grados cent.º

Termómetro húmedo 12.5 grados cent.º

Humedad relativa, 65 por ciento.

Evaporación, 4.6 milímetros.

Lluvia, 0.0 milímetros.

Viento, N. W. 3 milímetros.

Estado del cielo casi despejado.

Estado sinóptico del tiempo en la Europa Occidental el día 31 de Enero de 1936 a 7 horas

Continúa el mal tiempo en todo el Occidente europeo, debido a la acción de un centro depresionario situado al NW. Escocia. Lluvia en el Cantábrico, W. de Francia, Bélgica e Islas Británicas y nieva en Prusia y Península Escandinava.

En el Mediterráneo Occidental soplan vientos del NW, algo fuertes desde el estrecho de Gibraltar hasta las golias del Ebro y hay marejada; por el resto son ponientes moderados.

BARCELONA A 11 HORAS. Presión barométrica 760 mm. subiendo, estado del cielo nublado de nubes altas, dirección del viento W. 11 k/h.

TIEMPO PROBABLE. Variable y vientos del W.

## Movimiento en el Puerto.

Buques que salieron del Puerto en el día de ayer:

Para Mahón el vapor correo «Mallorca», capitán, don F. Sastre

Para Barcelona la motonave «Ciudad de Barcelona», capitán don F. Nadal.

Para Marsella el vapor G. G. Gambón.

Para Porto-Cristo la balandra «Murillo», capitán D. Juan Porcel.

Para Avilés el vapor «Nuria Ramos», capitán don L. Estrades.

Entradas de buques en el puerto, hasta las doce del día de hoy:

Procedente de Barcelona el vapor «Rey Jaime I», capitán don P. Bruguera.

Procedente de Valencia e Ibiza la motonave «Ciudad de Alicante», capitán don M. Seguí.

Procedente de Valencia la balandra «San José», patrón don S. Servera.

Procedente de Barcelona el pailebot «Cala Contesa», capitán don C. Vila.

Buques despachados a las doce del día de hoy:

Para Ibiza y Alicante motonave «Ciudad de Tarragona», capitán don J. Oliver.

Para Barcelona el vapor «Rey Jaime I», capitán D. P. Bruguera.

## Presentación

Interesa la presentación con toda urgencia a la Caja de Recluta de Palma número 57 (Cuartel de Caballería) del recluta del alistamiento de Sóller Bartolomé Amer Llompart, para su debida concentración.

## MODIFICACION DE LOS SERVICIOS DE LA COMPAÑIA TRANSMEDITERRANEA

Economías... (?)

La «Gaceta» ha publicado una orden accediendo a las modificaciones propuestas por la Transmediterránea, referente a algunos itinerarios de las Baleares a partir del día primero de febrero.

Primero. Con el propósito de economizar un buque en los servicios de Baleares realice la línea Palma-Mahón-Palma el mismo barco que tiene a su cargo la de Barcelona-Mahón y Barcelona-Ibiza.

Segundo. Modificando el día de salida de Palma para Ciudadela con el fin de hacerlo los viernes en lugar de los martes.

Tercero. Modificando la salida de Palma a Cabrera los miércoles y sábados en lugar de los martes y viernes en que las efectuaba actualmente.

## Academia de Ciencias Médicas de Baleares

El próximo sábado, día 1 de febrero, tendrá lugar en el Colegio de Médicos, la segunda sesión de la Academia, con sujeción al siguiente programa:

«Embarazo ectópico» por el Doctor Femenia Perelló.

«Prostatectomía pararectal, método Gil Vernet», por el Dr. Llobet Munné.

Presentan casos clínicos los Doctores Alcover, Pieras y Brazis.

La sesión, como todas, empezará a las 4 de la tarde.

El Secretario  
JAVIER GARAU

## Reclutas para Palma y Mahón

Ayer, a bordo del «Ciudad de Barcelona», procedentes de la Ciudad Condal, llegaron 220 reclutas.

En el muelle fueron recibidos por la banda del Regimiento de Infantería número 28.

Anoche, en el vapor «Mallorca», salieron para Mahón, con destino a la guarnición de Menorca, 175 reclutas, 14 sargentos y 3 tenientes.

## Tribunales

## Señalamientos en la Audiencia

Para mañana sábado está señalada en esta Audiencia la vista, en juicio oral y público de la causa instruida por el Juzgado de la Lonja, contra Miguel Jaime Font, acusado del delito de hurto de una cartera que contenía de 4 a 5.000 pesetas.

Sostendrá la acusación el Teniente Fiscal señor Prada.

El procesado estará defendido por el Abogado don Pedro Morell y representado por el Procurador señor Gomila.

También está señalada la vista de la causa seguida por el Juzgado de Inca, contra Andrés Ballester Serra, acusado del delito de insolvencia punible.

Representará el ministerio público el Teniente Fiscal señor Prada.

Actuará de acusador privado el Abogado señor Suau y representará al querrelante el Procurador señor Oliver.

El procesado estará defendido por el Abogado señor Bennasar y representado por el Procurador señor Pizá.

## Propaganda electoral

Ha salido para Ibiza, en viaje de propaganda electoral, el incansable propagandista Jaime García, concejal del Ayuntamiento de Palma.

Jaime García estará en Ibiza hasta el próximo domingo y piensa recorrer todos los pueblos de la vecina Isla para ayudarles a emanciparse de la opresión marchista en que hoy viven. Deseamos feliz viaje a tan estimado y popular propagandista y muchos éxitos.

## TEATRO DE LA CASA DEL PUEBLO

Gran función teatral a beneficio del FONDO ELECTORA

para el sábado día 1 de Febrero a las 9 en punto.

Se pondrá en escena el juguete cómico en un acto y en prosa titulado.

1.º ¡EL AUTOR! ¡EL AUTOR!

2.º Gran recital de poesías.

3.º Gran baile de sala amenizado por la orquestina MELODY-BOY'S.

LA COMISION

móvil. Sobre dicho magistrado cae una lluvia de reclamaciones y protestas de los chóferes que se consideran agredidos. Prueba este ejemplo que hay una conciencia pública alerta que se hace presente en toda ocasión.

Quizá en ello resida el freno principal de toda voluntad agresiva en los que mandan en Inglaterra. Otro freno es la propia conciencia del juez y el político, cuya ética, amasada con gotas de puritanismo, en la más alta en el mundo.

Del rigor de la ley inglesa y por consiguiente, de la justicia inglesa nos informan un par de casos que voz a exhibir.

El ciudadano Hedges, tintorero robó dos panes que valen seis peniques. Es condenado a dos meses de trabajos forzados. Hedges carecía de trabajo.

El ciudadano Stanley Chambers, tipográfico entró en un kiosco telefónico, abrió la caja con una llave que afirma haber encontrado y robó cuatro peniques, unos sesenta céntimos de peseta. El tribunal lo condena a seis meses de trabajos forzados.

Inglaterra es un pueblo tradicionalista. La justicia como tantas actividades públicas, se resienten de esa obediencia a la voz del pasado. Así como existen costumbres que se arrastran desde el siglo XVII o más allá, hay leyes de la misma centuria y de las dos siguientes que todavía invocan los jueces, con el acatamiento de todos los ingleses, para procesar. Por ejemplo un señor llamado Harold Lano estableció ciertos juegos inocentes en un Club. Pues bien se le acusa de haber faltado a la ley dominical de 1750.

A un ferroviario que se embriagó se le condena a dos años de cárcel con arreglo a una ley de 1840.

No es de extrañar que tropecemos con casos como los anteriores. Hay muchos hábitos en Inglaterra que desafían con éxito al tiempo, gracias al espíritu tradicionalista de los ingleses. Está prohibido, verbi gratia, jugar a los bolos y practicar otros deportes en domingo en virtud de leyes y costumbres sancionadas en la época victoriana.

Pero la antigüedad de muchas leyes, si imprime anacronismo a la justicia, no conspira contra el amparo que toda persona atropellada por las autoridades encuentra en ella. Es decir, que aun con leyes viejas, la justicia inglesa resulta, en conjunto, muy avanzada y moderna, con las limitaciones que están en el ánimo de todos.

Cuántas veces no ha degenerado en escándalo nacional una transgresión policíaca! El respeto a la personalidad humana es aquí algo perfectamente tangible. En una ocasión ilegal a ocupar el Parlamento el caso de un periodista detenido injustamente. Otro día se levantó verdadero clamor nacional en favor de una muchacha que la policía confundió con una prostituta.

A la mano tengo un ejemplo reciente de ese respeto al individuo, tan ausente de otros países. Hace unos días la policía detuvo a Joseph Ledwith de 20 años, y a Christopher Crothers, de 19, por considerar que intentaban robar en un kiosco telefónico. Fueron llevados a una especie de comisaría, donde estuvieron en calidad de detenidos, cerca de tres horas. Comprobada su inocencia recobraron su libertad. Pero en Inglaterra recobrar la libertad no basta. Esos hombres han sido víctimas de una equivocación. La equivocación ha de pagarla o el policía o el Estado. Denunciaron el hecho y el tribunal de Liverpool, dictó una sentencia ordenando fuera reparado el daño que les ocasionó por la detención de tres horas escasas entregando a cada interesado 15 libras esterlinas. (Alrededor de 550 pesetas).

El juez que presidía el tribunal se dirigió a los agentes que practicaron la detención con estas palabras: «La intención de ustedes era buena, pero han ido mas allá de lo que les permiten sus atribuciones».

Londres Enero.

(Prohibida la reproducción).

## Los parados

Semana tras semana un grupo numeroso de obreros que tienen derecho a la vida se reúnen, vuelven a reunirse, acuerdan acudir a las Autoridades, van, vienen y al finalizar la jornada rendidos por el cansancio no pueden alumbiar en su porvenir la más leve esperanza.

Acuden pacíficamente a la demanda de trabajo y lo encuentran unos y lo pierden otros, el número no decrece, aumenta, muchos de ellos en la creencia de que esto se arreglará por sí solo, van consumiéndose royendo su propia miseria, los míseros parados de otras regiones acuden a la nuestra con la esperanza de encontrar aquí mejor suerte y van a ofrecerse por cualquier precio, por un mendrugo, aumentando así la desgracia de todos y satisfaciendo la ambición de los explotadores de todas clases que lo único que desean es que les produzcan mucho los obreros y les cuesten poco.

A una misma consigna todas las derechas procuran que en este tiempo de elecciones aumente el número de los parados, porque así les es más fácil ofrecer su dádiva canallesca para captar votos, acudir con el auxilio a una necesidad que ellos mismos crearon y creen que refuerzan su propaganda con la amenaza que pesa sobre los que tienen trabajo, del despido y la negra perspectiva de la peregrinación de los sin trabajo.

Es de buen tono medir las palabras dicen, las peticiones se deben hacer

en buena forma, pero en un día de invierno frío, con un hogar incómodo sin calor vital en el cuerpo, con las recriminaciones que se producen cuando no hay pan, no se puede recomendar a nadie que las palabras más tajantes acudan a la expresión, que los epítetos más duros señalen a esta sociedad de bien-comidos que vive bien sin acordarse del hambre de los otros, solo para añadir un nuevo insulto a su desgracia ofreciéndole la denigrante limosna.

Obreras y obreros, nada debéis esperar de toda esta cuadrilla de desalmados que os llaman «honrados» en sus pasquines para cautivar vuestro voto y después dejaros en mayor indigencia que no estuvisteis, nada os darán, solo de vuestro esfuerzo en demandar lo que os pertenece, con energía, saldrá el conseguir vuestra justicia, no esperéis acurrucados en un rincón que se arregle vuestro problema, salid a la calle acudid a la Casa del Pueblo los lunes, miércoles y viernes y allí unidos presentad la batalla, encaraos con esta sociedad inhumana y pacíficamente o airadamente con peticiones o exigencias; exigid no limosnas, sino trabajo.

ATEO MARTI

## CIUDADANOS...!

Contra el oro del millonario opongamos nuestro entusiasmo y nuestra dignidad!



# Continua la liquidación total de LA FILADORA

por CESAR EN EL NEGOCIO

Grandiosa **BARATURA**

en todos los artículos a PRECIOS VERDADERAMENTE RUIÑOSOS.

Grandes rebajas en todos los artículos de lana, seda y algodón propios para entretiempo

No hay QUINCENAS BLANCAS que puedan igualarse a la BARATURA CONTINUA de todos los artículos blancos.  
¡¡Más barato que en fábrica!!

Sastrería a medida

Ropas hechas para Caballero

Precio FIJO

Ventas al CONTADO

RETALES

65 - San Miguel - 67

Palma de Mallorca

RETALES

Sábado próximo

1 Febrero

NO FALTE EN

## LIDO (Dancing)

### GRAN BAILE DE MASCARAS

Sastrería - Camisería

## Casa JANER

Sindicato, 35

#### Jarabe Creosotado Trián

Cura: Grippe, Pulmonía, Bronquitis, Tos aguda y Afecciones respiratorias.

Venta Farmacias y San Miguel, 159-Palma de Mallorca

Para la reparación de su aparato de

#### Hotel Restaurant Palma

Comidas a precios económicos.

Habitaciones todo confort desde 2'50 pesetas.

Teléfono núm. 2700

Avenida Alejandro Rosselló, 103

**CALZADOS  
CELTA**  
JAIME II-67

**NAARRETE  
SASTRE**

#### Vicente Martí

Practicante en Medicina y Cirugía

Medicuro - Callista

Tratamiento quiropédico eléctrico moderno

De 12 a 2 y de 7 a 9

Sindicato, 165 - Entlo

EL ANUNCIO ES EL ABONO

.. DE LOS NEGOCIOS



## Ha estado en Mallorca el Magistrado Sr. Bellón, encargado de aclarar las responsabilidades del Straperlo. No ha sido llamado a declarar ningún socialista ni republicano de izquierda.

### NUESTROS CARTELES

#### Que no nos salve Gil ni nos renueve Calvo

En los pasquines, abigorrados de «antis», pletóricos de mendacidad y de rencor, que las derechas van pegando en la aguantadiza fachada española, surgen temas dignos de la portentosa carcajada de Gargantúa.

¡Gil Robles, salvador de España! A sus mismos clientes les mueve a sorna el supuesto. Y hay quienes reprochan estas exageraciones, sabedores de que la soberbia exige la compañía del genio para salir airosa en sus empresas. En «El Debate» admiten que Pepe posee mal genio, y hasta ingenio; pero no le conceden genio a secas. Tocante a soberbia, con tener mucha, difícilmente empata con Calvo Sotelo.

¡Gil Robles, salvador, y Calvo Sotelo, renovador de España! Solamente en un país cuyas desdichas hayan atrofiado la sensibilidad pública puede producirse la oleada de mal gusto que ahora suscita nuestros comentarios. Imaginémos a un asno que quiere imitar el salto del tigre. O a un embaucador retórico, simulando la palabra profunda de un profeta. O al padre Laburu, dándose las de Savonarola. O a una señorita torera, intentando emular a Curro Cúchares. Algo así nos sugieren las desorbitadas divisas electorales de las derechas. ¡Gil Robles, salvador, y Calvo Sotelo, renovador de la patria española! El contraste entre lo que son y valen y lo que quiere ser y valer los semidióses de la reacción, nos presta ánimos para reírnos, aunque el instante sea dramático.

¡Salvar! Grave concepto. Los héroes y los santos nacionales, de los que nos declaramos indiferentes, solían morir en aras de grandes motivos de salvación: salvar al pueblo, amenazado de esclavitud por los enemigos; salvar el alma—es decir, la conducta—de la frágil criatura humana. Se creían elegidos por el destino o la providencia, y su obsesión era respetable, como la de Don Quijote de la Mancha.

No menor jerarquía se desprende del verbo renovar. Renovaban: Arquimedes, mecánica; Colón, la geografía; Carlos Marx, la teoría de la historia. Pueden ser aenovtadores: Inglaterra, ajusticiando reyes que se alzarán contra los Comunes; Francia, firmando con su sangre la declaración de los Derechos del Hombre; Rusia, creando la República Socialista.

Pero ¿qué ha salvado Gil Robles, qué ha renovado Calvo Sotelo? Ni siquiera salvan o renuevan las buenas formas, las elementales maneras del ente sociable. Casta de señoritos, son groseros «per se». La adulación de sus amigos les ha impedido vislumbrar lo que vale la hermosa sencillez. Han logrado pronto, gracias a su tartufismo, suculentas relaciones profesionales. Gil Robles pone por sus golpes de pecho y sus gallos parlamentarios tan altas facturas como Calvo Sotelo por sus consejos de agiotista. Les llueven los asuntos, y no dan abasto sus pasantes en nutrirles las cuentas orientales. Uno es agente de la internacional jesuítica, y el otro, de la internacional financiera. El patriotismo es para ambos tan adjetivo como la fe. Y la moral, tan elástica como los negocios. Han llegado hasta hacer de la misa un elemento de propaganpa electoral. La Iglesia los apoya porque son serviles. Nada tan amable para la Iglesia como el terrible servilismo de la ambición.

No les apetece la libertad, como a los hurones la luz, y no conciben otro método de política que el despotismo. El paso del locodios cedista por el Gobierno le ha costado a España tanta sangre como millones la dictadura de que el otro niño prodigio fué ministro. Saben que en régimen de libre crítica no medrarían. Un día bastó el soplo fogoso de Gordón Ordás para que la mala intención de Gil Robles se desplegara; otro, le sobró a nuestro camarada Indalecio Prieto un papirotazo para reducir a silencio la jactancia del ex joven maurista que alcanzó un puesto de chambelán de Primo de Rivera.

España los conoce. Sabe que son dos fenómenos del arbitrismo. Para pasar el río, venderían su alma, como su doncella María Egipcíaca. La casuística del uno amparó a las gentes del «straperlo»; la del otro, pretende colocar a un pueblo, ávido de dignidad bajo las botas de algún general flamenco.

¿Qué tiene que ver con ellos la República? Capitanes de señoritos, arcángeles de ricachas suspirantes, procuradores de banqueros, pleitistas de fuste, nada pueden salvar, nada renovar. Irradian pasado. Son como los grajos, nuncios de podredumbre. Ahora levantan bandera contra tu llamada de vida, pobre España. Y lanzan sobre tu conciencia oleadas de cieno, para mancharla; ríos de dinero, para comprarla. Si el escarnio prospera, con sudor de su frente y llanto de sus ojos ha de pagarlo la democracia. ¡Cuidado con el «salvador» y el «renovador»! Un escritor del pasado siglo, Dumas, dijo de Napoleón «el Chico»: «Se puede violar la Historia, pero con una condición: la de hacerle un hijo» Calvo Sotelo y Gil Robles han ensayado ya con España tan trascendental faena, sin lograr otra cosa que transmitirle vergonzosas enfermedades. Es, pues necesario que en la clínica electoral los esterilice el voto del pueblo.

(«De El Socialista»)

Los crímenes de Arturias

#### Cómo mataron a Luis de Sirval

Sirval se acostó sobre mi manta y colocó su abrigo como cabecera. Tenía las piernas encogidas. La mano derecha entre la mejilla y la improvisada almohada. En la izquierda, un cigarrillo. Hablamos poco. Yo estaba sentado y con la espalda apoyada en la pared. A mi izquierda, Sirval. A otro lado, Llanos, junto a la puerta. Poco antes de las cuatro volvieron a llamar a éste. Pasan unos segundos de las cuatro. Se abre la puerta del pasillo. Voces. Se oyen las palabras «Sirval», «periodista», «madrileño». Sirval levantó la cabeza. La llave de vueltas en la cerradura de nuestro calabozo. Se abre la puerta. El sargento de Seguridad Madroño pregunta:

—A ver, ese periodista de Madrid, Sirval.

¿La libertad? Eso cree Luis. Se incorpora rápidamente y se inclina de nuevo para coger el abrigo. Entonces, el sargento:

—No coja nada, que no es para marcharse.

Salen. Sin levantarme, miro al pasillo. Junto a la puerta, para cerrarla, todavía Madroño. Delante de él, Sirval. Está indeciso ante dos oficiales del Tercio. Más próximo, uno de corta estatura, pálido, bigotito recortado. Detrás otro, corpulento, moreno. El de corta estatura dijo rápidamente:

—Este es. Se cerró la puerta. De nuevo voces que subían de tono y que no era posible hilvanar en un diálogo. Palabras sueltas llegaban a nuestros oídos, claramente y siempre pronunciadas por la misma persona: «Barcelona.» «Tú me quisiste perder a mí.» «Condenado muerte en Africa y ahora al presidio por catorce años.» No comprendíamos. A todas estas expresiones, Sirval contestaba invariablemente y con voz angustiada:

—¡Me confunden! ¡Me confunden!

Una vez en el vestíbulo, según me aseguró Luis Acebal, que se encontraba allí en aquel momento, le sacaron al patio a empujones. La orden pudimos oírla con claridad:

—¡Sacarlo al potio!

La voz de Sirval, una vez en el patio, adquirió tonos de espanto. Indudablemente le amenazaban con armas. Sus gritos no dejaban lugar a duda. Se le acorralaba a preguntas, aquí mismo, debajo de la ventana del calabozo; en el mismo sitio en que habíamos comido hacía tres horas. Nosotros estábamos sentados. Los nervios

se hacían pedazos. El ojo y el oído pendientes de la ventanuca bajo la cual se desarrollaba la escena.

De pronto, la vos de siempre conminó violenta:

—¡Los nombres de esos tres legionarios!

Y el grito de Sirval, que restallaba sobre el pánico.

—¡No lo sé!

—¡Los nombres de esos tres legionarios!

—¡No lo sé!

Y portercera vez;

—¡Los nombres de esos tres legionarios!

—¡No lo sé!

—¡Vuelvase de espalda!

—¡Soy inocente, soy inocente!

—¡Vuelvase de espalda!

—¡Me confunden!

—¡Vuelvase de espalda!

—¡Me confunden!

Un disparo. Tres segundos de intervalo. Seis nuevos disparos.

Ocho o diez segundos, y el último. Acaso el de gracia. Sirval no profirió ni una sola sílaba, ni un quejido. Un silencio terrorífico, subrayado por el grito de una mujer en una galería próxima. Mi impresión es que Sirval se apoyó contra la pared, debajo de la ventana, y que cayó tratando de asirse a ella. No eran aún las cuatro y cuarto.

Frases confusas. Oímos la palabra «huída». Los oficiales entraron en las dependencias de la Comisaría. Los que quebaban en el patio registraron al muerto. Alguien deletreó en una tarjeta:

—Luis de Sirval, periodista.

Y otra voz:

—¿Era éste el de la maquina fotografica?

OVIDIO GONDI

(Del folleto «¡Acusamos El asesinato de Luis de Sirval!».)

#### INTERVENTORES...!

Si eres izquierdista, tu deber es el de colaborar en la medida de tus posibilidades, al triunfo de tu causa.

El día 16 de Febrero debe ser dedicado enteramente a las elecciones.

No olvides que uno de los factores más eficaces del éxito, estriba en una buena intervención que asegure un riguroso control. Y que la intervención debe ser llevada a cabo por correligionarios y simpatizantes de las organizaciones que patrocinen la candidatura de izquierdas.

Ofrécete pues como interventor inscribiéndote en las listas abiertas en los centros políticos. Y el día 16 de Febrero cumple con tu deber!

#### Minucias

##### EL MÉDICO A PALOS

¡Ya se han unido la ceda y los marchistas! Las llaves del cielo y de la despensa, aparecerán juntas en providencial llavero.

Y para D. Luis, un Sonajero.

La Ceda mallorquina quería tres candidatos. Contra todo y contra todos. Así lo anunciaba Dña. Francisca, con acento patético y profético. Pero no contaba con que D. Juan March, paga los gastos electorales en varias circunscripciones y esto es cosa que emociona mucho a D. Gil.

Y mientras ratificaba su confianza al Sr. Zaforteza, los genízaros de March, publicaban unas notas marrulleras en la prensa palmesana que mas bien parecían leves tirones de brida a las cabecitas alocadas e inexpertas de los fogosos y fogosas cedistas de Mallorca. ¿Vencer a D. Juan March en un torneo de esta clase? ¡Doña Francisca, por Dios, no se meta Vd. imposibles en la cabeza!

La solución se ha resuelto como la propugnaba D. Juan: dos candidatos cedistas y uno a elegir por Gil Quiñones.

Salord de Menorca, Puget de Ibiza y Zaforteza de Mallorca, eran los elegidos. Pero los llamados eran otros. Porque los primeros, eran tres, si estamos de acuerdo en que Pitágoras no fué un impostor. Y los llamados, son dos. Faltaba pues que surgiera un voluntario propicio a desdibujarse en el horizonte de sus aspiraciones.

Puget y Salord, se hacían los sordos. El tiempo apremiaba... Y el ex-marqués, recordando, sin duda, sus antiguas gestas bélicas en Marruecos, se lía la manta a la cabeza, engulle previamente unos bistés para reparar fuerzas y afirma:

—Yo quiero, yo recabo para mí, el honor de sacrificarne y me retiro de la candidatura.

Salord y Puget, exhalan un profundo suspiro. Fantasmagórica e ingravida, cruza la atmósfera, la figura de Molière que, con voz cavernosa, (de circunstancias, tratándose de cavernícolas) exclama:

—Mirad cómo la historia se repite, ya tenéis vuestro «Médico a palos».

Pero el espíritu de Zorrillo, que también se suspende, como un mongolfier, en el espacio ultraterreno, le interrumpe:

—No te hagas ilusiones, la historia se repite, es cierto, pero para demostrar que otra vez D. Juan ha vencido a D. Luis.

\*\*\*

Las llaves del cielo y de la despensa, aparecerán juntas, en aureo llavero.

Y para D. Luis, un sonajero.

M. DE BRADOMIN